

Le TC Coutainville (Manche/Normandie)

120 ans au service du tenn

Fondé en 1898, le TC Coutainville fête ses 120 ans cette année. Entre Coutances et Granville, sur la commune d'Agon-Coutainville, au cœur d'une charmante station balnéaire de la Manche au développement de laquelle il a contribué, ce club de 350 membres (dont 250 durant l'été), bénéficie d'installations d'une grande beauté, parfaitement entretenues par ses membres. Et même améliorées, puisqu'une salle couverte a vu le jour en 2010.

Ces 10 dernières années, les courts extérieurs ont également été refaits et le somptueux club-house rénové. Ce club familial, dynamique et convivial, désormais tourné vers le tennis loisirs, a longtemps formé des joueurs et joueuses de haut niveau. Et même accueilli le tout jeune Yannick Noah en 1972, à l'occasion de ses premiers tournois officiels.



Vue aérienne d

ENTRETIEN

Bernard Heimendinger :

« Le club a été entièrement refait à neuf ces 10 dernières années »

Président du TC Coutainville, dont il est membre depuis 63 ans, cet ancien 15/1 a découvert le club en venant en vacances dans la région. Malgré des moyens financiers limités, grâce à la mobilisation de ses bénévoles, son club parvient à préserver ses superbes infrastructures.

Par sa longévité, votre club représente une institution dans la région...

Il s'agit d'un des plus vieux clubs de la Manche, puisqu'en 1898 il disposait déjà de 2 courts installés à marée basse sur la lande. Il s'agit aussi du 5^e plus vieux en France, derrière, notamment, Le Havre

ou la Villa Primrose. Mais il a fallu attendre 1913 pour qu'il s'installe sur son emplacement actuel. Son premier président a également fondé la ligue de Normandie. Et puis il s'agit d'un club à l'architecture magnifique au milieu d'un parc boisé, ce qui a contribué à son prestige. Le

deuxième aspect à souligner est que le TC Coutainville a longtemps formé des joueurs de haut niveau. Je pense à Pierre Goldschmidt, qui a joué en Coupe Davis, mais aussi à Micheline et Bernard Lucot, André Favière, Maylis Burel qui a joué à Flushing Meadows et Wimbledon, membre

nnis et de la convivialité



Le président Heimendinger en compagnie de Françoise Dürr (à dr.).



Une photo souvenir commentée par Yannick Noah lui-même.

de l'équipe de France de Fed Cup, Sylvie Challand, Daniel Alexandre ou beaucoup plus récemment à Guillaume Legat, qui avait remporté le Critérium en 2004.

Vous aviez déjà participé aux fêtes du centenaire en 1998...

Oui, à l'époque nous avons inauguré nos courts en terre battue mais aussi reçu des personnalités comme Jacques Dorfmann (arbitre puis juge-arbitre de Roland-Garros entre 1969 et 1988), Françoise Dürr (lauréate de Roland-Garros 1967), ou des dirigeants de la FFT. J'espère que les fêtes pour nos 120 ans (voir page 10) seront à la hauteur.

L'une des particularités du TC Coutainville est aussi d'avoir accueilli Yannick Noah comme membre.

Oui, il s'agit d'une belle histoire. Un membre du club effectuait son service militaire en coopération au Cameroun et s'est lié d'amitié avec la famille Noah, qui a passé des vacances à Coutainville. En 1972, Yannick qui devait avoir 11 ou 12 ans, a fait sa première perf (à 30) dans notre tournoi interne avant d'échouer à 15/2. Il s'agissait de ses premiers matchs officiels. Mais son potentiel sautait aux yeux. Sa maman, Marie-France, avait également disputé l'épreuve dames. Yannick a ensuite per-

mis au club de remporter le championnat Minime des stations balnéaires de la Manche (5 victoires à 0). Noah se souvient très bien du TCC : quand nos jeunes viennent à Roland-Garros, il prend toujours le temps de faire une photo avec eux.

Malgré un manque de moyens financiers, le club parvient-il à entretenir ses infrastructures ?

Oui, le TC Coutainville est propriétaire de ses installations, notamment de notre superbe chalet, inauguré en 1920, qui sert de club-house. Il doit donc s'en occuper, mais nous vivons de nos propres ressources. Pourtant le club a été entièrement refait à neuf ces 10 dernières années, grâce au dévouement de nos bénévoles qui participent activement aux travaux (réfection des salons du club, de la salle du souvenir, cuisine rénovée l'hiver dernier) et à l'entretien de nos jardins – nous ne pouvons payer un jardinier à pleintemps. Certains de nos salons sont parfois loués pour des mariages ou des anniversaires, pour le reste nous vivons des cotisations de nos adhérents (180 euros l'année), et de l'aide de quelques entreprises locales. Nous avons vraiment une mission patrimoniale, car notre club est l'un des plus beaux de Normandie : nous possédons 5 courts extérieurs en GreenSet® qui ont été refaits il y a 4 ans, une

très belle salle couverte enterrée, ainsi qu'un court en terre battue, un court de mini-tennis et un terrain de beach tennis.

À quelles difficultés êtes-vous confronté ?

À une baisse sensible de notre nombre d'équipes (2 équipes de jeunes cette saison) car nous avons de moins en moins d'adhérents à l'année (environ 100 dont 25-30 jeunes), mais 250 membres temporaires, car il y a de plus en plus de résidences secondaires dans la région. En clair, beaucoup de nos membres vivent à Paris, Rennes ou Strasbourg. Quant aux joueurs et joueuses locaux, ils sont moins intéressés par la compétition qu'avant, n'ont pas envie de bloquer leurs week-ends pour des matchs par équipes. Mais le club reste familial, convivial, les gens se connaissent, s'apprécient. De nombreuses fêtes et repas sont organisés, notamment l'été. Notre école de tennis tourne à plein régime en juillet-août, nous organisons de nombreux TMC durant l'année. Et nous restons dynamiques avec un site internet très complet – le club a également été l'un des pionniers en adoptant très tôt le système informatique ADOC. Nous avons enfin une section fitness qui compte 120-130 membres. ■

PROPOS RECUEILLIS PAR BAPTISTE BLANCHET

Le TC Coutainville en un clin d'œil

- 100 licenciés dont 30 jeunes, plus 250 licenciés temporaires.

- 2 équipes de jeunes cette saison (11-12 ans et 13-14 ans)

Infrastructures :

- 7 courts dont 5 GreenSet®, 1 en terre battue et 1 couvert en GreenSet®.

- Club House avec bar, terrasse, salons et vestiaires, Jardin d'enfants.

- 1 court de mini-tennis, 1 court de beach tennis, 1 terrain de pétanque

- École de tennis avec moniteur DE, cours de fitness avec professeur diplômé.

(Suite pages suivantes)

Un peu d'histoire...



Le 18 janvier 1898, onze étudiants du lycée de Coutances dans la Manche décident de créer un club de tennis qui devient le 2^e de Normandie. Au début du XX^e siècle, le sport constitue une activité qui séduit la bourgeoisie, l'arrivée du train à vapeur à Coutainville donnant le départ de la création de cette station balnéaire. Le président de l'époque, Louis Lebel Jehenne, est alors un des piliers du développement du tennis normand, puisqu'il crée la ligue de Normandie en compagnie d'autres clubs naissants. Au fil des années, le TCC acquiert des terrains, construit des bâtiments et devient l'un des clubs phare d'avant la Seconde Guerre

mondiale, comptant 140 membres en 1932. Les équipes du TCC, réputé pour sa formation, disputent régulièrement les championnats de France Messieurs et Dames. Dans les années 1970-1980, le club bénéficie de l'engouement pour le tennis, atteignant le nombre record de 663 membres. En 1998, le centenaire du TCC réunit 600 personnes, les enfants des plus anciennes familles représentant alors la quatrième génération. Depuis, le club continue à se moderniser grâce à une très forte implication des bénévoles. L'aventure n'est pas terminée car pour les 120 ans du club, les petits-enfants de la génération du baby-boom prennent la relève.

Les temps forts de l'année 2018

- **24 janvier:** Concert de jazz d'Anne Pacéo, dans le cadre du festival « Jazz chez l'habitant ».
- **13-20 juillet:** Tournoi des jeunes dans 5 catégories d'âge. Ce tournoi fait partie du Challenge du Cotentin, avec 3 autres épreuves (TC Saint-Pair, TC Bréhal, TC Granville). Les jeunes peuvent ainsi disputer 4 tournois sur une période de 8 jours. Ils s'engagent à participer au simple, au double et à arbitrer certaines rencontres, les vainqueurs remportant des dotations en matériel.
- **28 juillet:** Tournoi de beach tennis
- **2 août:** Coupe des Familles
- **9-14 août:** Festivités des 120 ans (voir encadré ci-contre)
- **17-25 août:** Tournoi Open
- **18 août:** Assemblée générale
- **3 novembre:** « Coupe Dieu le veult » d'automne (4 éditions dans l'année), suivie d'un dîner

FESTIVITÉS

Demandez le programme !

Du 9 au 14 août 2018, le club fête ses 120 ans. « Pendant 2 jours, sur la place du Général de Gaulle de Coutainville, au bord de la plage, nous allons installer un court de tennis prêté par la FFT, avec un système de radars pour mesurer la vitesse au service. Le but est de faire connaître le tennis, de proposer aux vacanciers de venir visiter le club, explique Gilles Reinling, son trésorier. Sur place, nous organisons de nombreuses animations autour du tennis loisirs, à destination des enfants. » Parmi les compétitions conviviales, une coupe de golf-tennis (avec des équipes mélangeant des golfeurs et des amateurs de tennis), une Coupe des familles, des doubles déguisés ou encore une journée des enfants. « Nous allons monter des expositions de photos, projeter des vieux films récupérés un peu partout, récupérer les bulletins du club intitulé "Le Chardon Bleu", qui existent depuis 1919-1920 », ajoute le président Bernard Heimendinger. De nombreux visiteurs et amis du club en profiteront pour lire le livre intitulé La Fabuleuse histoire du Tennis Club de Coutainville, publié à l'occasion du centenaire du club ». Ces 6 jours de convivialité, grâce à la mobilisation d'une cinquantaine de bénévoles, se termineront par un repas de gala avec orchestre. Rendez-vous en 2028 pour les 130 ans ?



3 QUESTIONS À...

Hélène Lafosse, BE du club

« L'été, tout est complètement différent »

Depuis quand êtes-vous membre du TCC ?

Depuis toujours : mon père, qui avait une entreprise de bâtiment en face du TCC, venait jouer au tennis. C'est là que j'ai fait mes premiers pas. Montée de 15/2 à 2/6 à 16 ans, j'ai participé à l'Espérance jusqu'en quarts de finale en simple et en demi-finales en double. De benjamine à junior, j'ai été toutes les années championne de la Manche et championne de Normandie. En équipe, j'ai joué en Nationale 1 avec le TC Granville et en Nationale 3 avec le TCC. Vers 1987-1988, j'ai commencé à remplacer l'ancien prof du club, qui s'était blessé lors du tournoi interne. Près de 30 ans ont passé et je suis toujours là, car j'apprécie l'ambiance familiale qui y règne. Ce club a une âme, c'est l'un des plus anciens de France et en même temps mon jardin d'enfance.

Travailler dans un tel cadre, notamment ce grand parc, est un vrai bonheur. En plus, j'habite à deux pas. J'ai aussi la chance d'avoir des membres d'une même famille sur 3 générations : récemment, un jeune grand-père, que j'avais entraîné, ainsi que son fils, m'a confié ses deux petits-enfants.

L'été, l'activité est particulièrement soutenue ?

Oui, je donne environ 8 à 10 heures de cours par jour dont 6 de cours collectifs, plus quelques séances individuelles ou à 2-3 personnes, pour du perfectionnement. C'est très varié, ça va du mini-tennis aux vétérans, en passant par des jeunes entraînés par leur ligue qui veulent se préparer avant une série de tournois. J'aime particulièrement entraîner les "petits" et leur transmettre le virus du tennis. L'été, tout est complètement

différent, car je travaille en journée, le planning évolue de semaine en semaine, selon les demandes, les stages. Il faut savoir s'adapter. Dans l'année, je suis davantage en horaires décalés, sauf le samedi. Depuis 2 ans, avec Bernard, le président, nous avons mis en place un entraînement "open" pour nos licenciés, notamment ceux qui ont une résidence secondaire mais viennent régulièrement à Coutainville le week-end : ces séances ont lieu le samedi après-midi, avec un nombre de participants qui varie selon les circonstances, mais nos membres apprécient cette initiative.

Vous étiez classée 2/6. Disputez-vous encore des tournois ?

Je n'en ai plus le temps. J'ai arrêté la compétition par choix personnel, suite à une grave blessure. J'ai privilégié mon métier. Je suis



une gauchère avec un jeu à plat classique, construit autour de mon revers à une main. Attaquante en double, mon jeu change complètement en simple, où je reste plus en fond de court. J'apprécie l'aspect tactique, le petit côté "matheux" qui existe dans le tennis, avec cette géométrie du court et l'analyse que l'on doit faire des forces et faiblesses de l'adversaire. J'ai entraîné ma nièce Camille (montée jusqu'à 4/6), qui a participé aux championnats de Normandie et de France. Il nous arrive encore de nous lancer des petits défis amicaux. Pour le plaisir de s'affronter. » PROPOS RECUEILLIS PAR B. B.

« Transmettre l'âme de notre club »

Gilles Reinling, trésorier et vice-président, évoque la riche histoire et la gestion du club normand créé en 1898.

J'ai toujours été impliqué dans le monde associatif, avec un fort sentiment d'appartenance, prévient Gilles Reinling, 60 ans, trésorier et vice-président du club depuis 10 ans, mais membre actif depuis plus de 30 ans. Avec l'équipe dirigeante, nous essayons de transmettre l'âme du club, notamment à travers la salle des souvenirs du club-house. Chaque visiteur est forcément interpellé, touché ». Véritable musée, cette salle résume 120 ans d'histoire à travers des photos, de la création du TCC à ses grands moments. Les trophées y figurent aussi en bonne place. « Ce que je trouve très valorisant, c'est que notre club est indissociable de l'histoire de Coutainville, petite station balnéaire

qui compte 2800 habitants l'hiver et 50 000 l'été. C'est notamment le développement du tennis qui a attiré les touristes parisiens, mais aussi de Coutances ou de Saint-Lô, indique Gilles Reinling. Notre club a également créé une section golf en 1913 avec un premier parcours de 9 trous, qui a ensuite pris son indépendance, ou en 1996 une section badminton, qui 10 ans plus tard s'est mise à voler de ses propres ailes. Le TCC a vraiment engendré des activités qui ont perduré ». L'autre grande mission de Gilles, directeur de groupe dans une banque, est bien entendu de préserver les infrastructures du club, son principal patrimoine. « Je dois gérer à l'euro près car ces 7 dernières années, nous avons dépensé 750 000 euros



pour le refaire entièrement. Pour cela, on s'appuie sur les cotisations, les nombreux partenaires fidèles au club et sur le dévouement de nos bénévoles. L'hiver dernier, ils ont consacré presque tous leurs week-ends aux travaux, à essayer d'obtenir du matériel gratuitement ou à des tarifs très avantageux. On tente vraiment d'économiser par tous les moyens. Et lorsqu'il s'agit d'entretenir notre jardin, 20 membres viennent pendant 3 heures en toute convivialité, souligne Gilles, ex 30/1, qui a découvert le tennis sur le tard mais reste un passionné. Grâce à cette mobilisation de tous, le club est magnifique. Beaucoup de gens nous disent qu'il ressemble à un club anglais, à une sorte de petit Wimbledon! » PROPOS RECUEILLIS PAR B. B.